

No se alegren mucho Una rápida excursión Nueva Santa Alianza a la sierra de Francia

Los que explotan los grandes negocios de la Banca se han mostrado archisatisfechos por la derrota que infligieron a sus empleados. Esa satisfacción es natural, y más en gente que figura a la cabeza del elemento plutocrático, soberbio y despótico cual ningún otro factor de los que viven del trabajo ajeno. ¡Ahí es nada haber hecho morder el polvo a sus rebeldes servidores, que, mediante una huelga general, querían arrancarle mejores condiciones que las que hoy disfrutaban!

Sin embargo, esa excesiva satisfacción no tiene nada de prudente, tanto por lo que irrita a dichos empleados (incubando en ellos el espíritu de venganza), como porque los banqueros en futuras luchas no cejarán siempre el laurel de la victoria.

Más mal han procedido aún en tomar despiadadas represalias con una parte de los empleados rebeldes. Nunca las represalias han servido para extinguir a los enemigos, produciendo siempre el efecto opuesto. ¡O es que creen los banqueros que los hombres empleados en sus oficinas no sienten, como los demás explotados, la necesidad de mejorar su condición, y que la actitud de guerra en que se pusieron ahora obedeció a un simple capricho o a instigaciones extrañas? Si eso opinan, están profundamente equivocados.

Es general en los obreros—y obreros son los oficinistas—el ansia de mejorar su estado y aun de llegar a ser dueños de todo el fruto de su trabajo. Podrán sentir esa ansia más vivamente unos asalariados que otros, pero en los tiempos que corren casi todos la sienten.

Y esa ansia será satisfecha—¡no ha de serlo!—por los empleados de Banca y Bolsa. Tardarán más o menos en realizar sus aspiraciones, pero las realizarán. Si la unión y la conciencia de sus intereses les permite a los obreros de las minas, de las fábricas, del taller y del campo alcanzar triunfos sobre sus explotadores, aquellas mismas cualidades permitirán a los obreros de las oficinas, a todos—dependan de particulares o dependan del Estado—, vencer a los suyos.

La derrota poco ha sufrida por los que prestan sus servicios en las Casas de banca ha tenido por causa el

dejarse inspirar y dirigir por gentes que debieran haber despreciado, y también por faltarles el conocimiento y la preparación debidas para luchar con sus patronos, pero no el que carecieran de razón y de justicia sus pretensiones.

Más cautos, más previsores, recogiendo la enseñanza que se desprende del fracaso de hoy, estudiando bien lo que exige la especialidad de su trabajo, serán mañana los directores de su acción, prepararán con cuidado sus fuerzas y escogerán el momento más oportuno para emplearlas contra quienes los explotan.

Y entonces es seguro que éstos no cantarán victoria, y, pese a su elevada posición, habrán de admitir las reclamaciones que les presenten los hombres que están bajo su férula.

No son pocos los obstáculos que los poderosos pueden oponer a la inteligencia y las demandas de quienes sufren su tiranía, pero como no hay modo de impedir que el acuerdo y la organización surjan entre los tiranizados, aquellos sentirán en su orgullo y en sus Cajas los efectos de una y otra cosa.

Si, los empleados de la Banca y de la Bolsa tendrán su desquite; y como cuando tomen éste procederán, según ya hemos dicho, inspirados por ellos mismos, y no por gente desacreditada, contarán con la solidaridad de los demás trabajadores organizados, que no ven en cuantos ganan el pan prestando sus servicios en oficinas sino compañeros suyos, hombres a quienes interesa también que el régimen capitalista sucumba.

Pablo IGLESIAS

Picasso, a la reserva

Entre los decretos que acaba de firmar el rey, correspondientes al ramo de Guerra, figura uno disponiendo que el general de división don Juan Picasso—que fué quien instruyó el famoso proceso de las responsabilidades por el derrumbamiento de la Comandancia de Melilla—pase a situación de primera reserva por haber cumplido la edad reglamentaria.

Sin embargo, continuará dicho general desempeñando el cargo que actualmente desempeña como consejero del Tribunal Supremo de Guerra y Marina.

De la rebelión de Málaga

Todos los periódicos han recogido con amplitud la narración que de los sucesos ocurridos en Málaga con motivo del embarque de tropas para Melilla publica la prensa malagueña. Nada hay en esos relatos que demuestre que la rebelión militar haya sido previamente organizada. De forma caótica, después de haber estado libando vino, los soldados sublevados salieron de los puntos donde estaban alojados disparando y gritando.

Que no existía organización ninguna lo demuestra el hecho de que los soldados que se negaron a embarcar, porque no querían ir a Melilla, hicieron fuego sobre una gran masa de público que se acercó a la Casa de Socorro de la calle de Mari- blanca.

Al sublevarse los soldados, ¿no querían significar con esto su protesta contra la guerra de Marruecos? ¿Cómo, si esto es así, de haber organización previa, hubieran disparado sobre el elemento civil, que, salvo las consiguientes excepciones, pide en toda España el abandono de Marruecos?

No; la protesta de los sublevados de Málaga era algo que bullía en su interior desde hace tiempo, y empujados por el vino seguramente la hicieron ostensible sin organización ninguna, espontáneamente, en un momento que no podía producir los buenos resultados que en cambio a arrostrar grandes sacrificios.

El Gobierno debe tener muy en cuenta las condiciones en que la sublevación se produjo, y con la misma benevolencia que se trató a los que volvieron la espalda frente al enemigo, debe tratar a estos muchachos inconscientes que en un momento de indignación y sin saber la responsabilidad en que incurrieron se dejaron cazar entre las mallas del Código de Justicia militar.

El ministro de la Guerra ha dicho que los detenidos con motivo de la

sublevación no habían sido trasladados a Melilla; continúan en Málaga, donde se les sigue sumaria.

Hasta la fecha, según el ministro, no se ha instruido ningún juicio sumarísimo.

LA REFORMA CONSTITUCIONAL

El viaje del rey a Italia

De *La Libertad* recogemos los siguientes párrafos de un parte curado desde Ginebra:

El corresponsal en Roma del «*Journal de Genève*» dice que de nuevo se habla en los periódicos romanos y en los Círculos de la Santa Sede del viaje de los reves españoles a la capital de Italia.

Resulta ya las dificultades que surgieron a causa de los proyectos que abrigaba el Gobierno del marqués de Alhucemas, proyectos hostiles a las asociaciones y organizaciones religiosas, que atentaban contra los privilegios y prerrogativas de la religión católica, nada se opone ya a la realización de este viaje. La cordialidad de las relaciones existentes entre el Vaticano y la corte española quedó una vez más patentizada con motivo de la entrega de la rosa de oro a la reina doña Victoria.

De lo transcrito se deduce con claridad que no deja lugar a dudas lo que reiteradamente se ha venido diciendo alrededor de la reforma constitucional en el artículo 11 de la Constitución.

Para que el rey de España pudiera ir a Italia tuvo un Gobierno liberal que allanase a las imposiciones del catolicismo. Hoy, merced a la claudicación de los liberales concentrados, las relaciones con los religiosos vuelven a ser cordiales, y don Alfonso y doña Victoria podrán hacer su viaje a Italia.

Y las izquierdas liberales y Melquiades el heterodoxo, encantados de haber nacido.

Buen viaje y que la estancia en Italia les sea grata y muy duradera a los reyes de España.

Con motivo de encontrarse trabajando en La Alberca los discípulos de la Escuela de Cerámica establecida en esa corte, aleccionados por el conocido profesor don Francisco Alcántara, unos cuantos amigos hicimos el domingo pasado una rápida excursión para ver los trabajos y al mismo tiempo presenciar la Exposición de trajes típicos de este rincón de la sierra, sin más comunicación hasta hace poco que los malos caminos, o mejor aún, senderos de perdices, que no era posible recorrer más que cabalgando sobre los pequeños y pacientes mulos que utilizan para todos los trabajos los serranos.

Antes de llegar al pueblo nos fuimos encontrando jóvenes y mozos que nos preguntaban al paso si venía ya cerca el toro que había de ser víctima al siguiente día.

Al dirigimos en busca del señor Alcántara, guiados por dos o tres de sus discípulos, nos encontramos con la típica procesión de estas fiestas, presidida por los curas de los pueblos próximos y varios frailes del convento de la Peña de Francia, en la que formaban representaciones de todas las clases sociales, hombres, mozos, mujeres y niños, ataviados con las mejores galas, coreando en voz alta padrenuestros y avemarías, que al discurrir por aquellas estrechas y lobregas calles se nos figuraba haber retrocedido a las proximidades del año mil, en que la creencia en la finalidad del mundo había inundado de terror el ánimo de los cristianos de aquella época.

El cuadro presenciado se nos antojó de lo más tenebroso que recordamos, creyendo firmemente que si estas escenas fueran hondamente sentidas la vida no podría tener más contenido ni finalidad que entregarse por entero a la oración y a la mortificación hasta terminar la vida terrena.

Que el efecto que produce en la inmensa mayoría de la gente del pueblo estas escenas no pasa de la piel, y es por lo tanto totalmente externo, lo demuestra que siempre va precedido o seguido de las manifestaciones más repugnantes y salvajes, sin haber intentado la Iglesia en tantos siglos afinar estos sentimientos, encauzándolos en beneficio de la Humanidad inteligente. Es un maridaje inconcebible el existente entre las prácticas religiosas y las escenas de horror, brutalidad y repugnancia que simultáneamente se suceden en el pueblo.

El toro que esperaban ver pasar era la víctima que había de servir al día siguiente para acreditar la majeza de los más esforzados, sucumbiendo el pobre animal, de la manera más brutal, a navajazos y pinchazos con toda clase de armas, hasta quedar sin vida en el ruedo de la plaza. Estas escenas de horror son presenciadas y coreadas por los mismos que van cantando en las procesiones, e igual fiereza pondrían en defender unas u otras contra quienquiera que intentara desterrarlas, porque en el proceso de ambas no interviene ni el sentimiento ni la inteligencia.

En la tarde, sin duda obediendo a indicaciones del señor Alcántara, hubo Exposición de trajes típicos del país, que aun en los comarcasos llaman extraordinariamente la atención por el número de collares, cruces, relicarios y veneras, que cubren materialmente, no tan sólo el pecho de las mujeres, sino las faldas, hasta el extremo de ser difícil la marcha para aquellas, abrumadas por tanto peso de alhajas y relicarios. Si estas Exposiciones de trajes y labores se simultanearan con ejercicios en los hombres, que testificaran su resistencia y agilidad, sería sin duda atrayente el espectáculo de las fiestas de estos pueblos, sustraídos hasta hace poco a la comunicación con otros pueblos por carecer de caminos; pero lo lamentable, y lo que aleja de estas fiestas a todo espíritu culto, es que lo atrayente para ellos, lo principal de ellas, a lo que sacrifican todo, es al brutal espectáculo de la muerte del toro, en cuya faena la fiera más temible es el hombre. ¡En tantos siglos de dominio, la Iglesia no ha sabido o no ha querido afinar los espíritus para hacerles aborrecibles estos espectáculos de salvajismo, sino todo lo contrario, los ha conservado, simultaneándolos con las prácticas externas del culto!

Vimos con agrado los trabajos de los jóvenes artistas en modelado y

en pintura, que hará conocer de visu a los inteligentes y aficionados los tipos y costumbres de estos rincónes, en los que por su aislamiento se han conservado la raza y los trajes de sus pobladores lo mismo que hace siglos, cuando no existían ferrocarriles ni vapores, que en poco tiempo han unificado trajes y costumbres, hasta igualar a los habitantes del mundo civilizado en lo referente a indumentaria.

J. CASCON

De la salvajada del coronel Molina

Ante el juez suplente del distrito de Buenavista han prestado declaración la madre del niño Pedro Martínez del Río, brutalmente golpeado por el coronel de Veterinaria señor Molina Serrano, y varios testigos presenciales.

Todos han coincidido en que el brutal golpeador se ensañó con su víctima, demostrando verdadera ferocidad.

El Molina Serrano prestó también declaración, negando en un principio lo hecho y terminando por decir que había regañado al niño, obligándole a marcharse de los alrededores de su *chalef*.

Tan cínico ha resultado este hombre, que se atrevió a pedir al juez que le permitiera ir a dormir a su casa, porque le era sumamente molesto el no descansar en lecho propio. La solicitud, naturalmente, fué denegada, y el Juzgado dictó auto de prisión sin fianza contra el bárbaro apaleador.

Que era lo menos que podía hacer por el momento con un tan bizarro y valiente militar.

El deseo de enriquecerse aleja la buena fe.—BOILEAU.

Los republicanos de Lerroux

El Progreso, de Barcelona, que, siguiendo las inspiraciones del jefe del republicanismo radical, es uno de los diarios más impunitos, viene, a propósito de los últimos combates habidos en Melilla, sosteniendo la necesidad de que España reconozca como una conveniencia de toda nación moderna la expansión. Si esto se hubiera inculcado en el espíritu del pueblo, éste iría a la guerra marroquí con entusiasmo. Y cita estas palabras, pronunciadas por Lerroux en el Parlamento: «En vez de exaltar el espíritu del pueblo, siempre los Gobiernos lo han deprimido, presentando la empresa de Marruecos como muy difícil y sin compensación.»

No han sido los Gobiernos, señores lerrouxistas, los que han deprimido el espíritu del pueblo. Por el contrario, han tratado de presentar la guerra de Marruecos como algo indispensable para sostener nuestra autoridad y nuestro prestigio ante otros países, haciendo creer al pueblo que en África está poco menos que la salvación de España.

Ha sido el pueblo el que por intuición, primero, y por la dolorosa experiencia, después, se ha hecho cargo de lo que la empresa guerrera significa y se ha puesto frente a quienes dicen que debe sostenerse, arrojando cada día más en su protesta.

A pesar de la manifiesta protesta del pueblo contra la guerra de Marruecos, acentuada con lo ocurrido en Málaga estos días; a pesar de insistir en la necesidad de sostener nuestra expansión en territorio africano, todavía se atreve *El Progreso* a escribir lo que sigue:

Sólo el esfuerzo de los verdaderos patriotas, de los pocos hombres que hoy tienen la vista fija en el porvenir de España, puede evitar aquellas consecuencias que no por previstas dejan de tener menos gravedad.

Y de entre estos patriotas que tienen en sus manos la salvación de España se eleva, por encima de todos, la figura intangible de Alejandro Lerroux. En estos momentos de angustia, sólo su programa puede hacer de África un ideal nacional.

Si la salvación de España está en Marruecos, y esa salvación ha de traérmola Lerroux y los suyos, no la queremos. Aquellos que, por encima de todo buscan la salvación personal de ellos, suelen ser los mayores enemigos del pueblo. Aunque blasonen de radicales,

PARIS, 25.—Los lectores habrán comprendido por el título que aludimos a la alianza del bolchevismo con el fascismo Poincaré.

Reducida la gran alianza de la «guerra del Derecho» a Francia, Bélgica, Inglaterra e Italia, y desavenidos éstos, hoy, que es Poincaré el que viola el derecho de los pueblos a disponer de sí mismos, no le queda más recurso al «presidente de la guerra» que aliarse con el bolchevismo y aceptar el cable de salvamento que le lanzan.

En Alemania, cuatro socialistas, autorizados por el Partido, han entrado a formar parte del nuevo Gobierno en circunstancias difícilísimas, dada la situación ruinosa de Alemania. Podemos creer que el Partido Socialista, que no deseaba el Poder, hace un sacrificio enorme al consentir a cuatro de sus miembros su participación ministerial. Habiendo contribuido a derribar al anterior Gobierno, debía el Partido tomar una solución siendo la fracción más numerosa del Reichstag.

El puñado de asalariados del Gobierno ruso que hay en el Parlamento alemán pueden realizar una obstrucción sistemática. Su responsabilidad es nula. Pero un partido serio, honrado y numeroso no puede, sin grave riesgo para su prestigio ante la opinión pública, electuar esa labor estéril.

Llega un momento en que es ineludible demostrar que se tienen soluciones y que existe la voluntad y la capacidad de aplicarlas. Por esto hay en Alemania ahora cuatro ministros socialistas.

No es la primera vez. Recuérdese que inmediatamente después del armisticio hubo socialistas en el Poder, hallándose el imperio en plena agitación revolucionaria. ¡Cuál no sería la situación hoy del mundo si se hubiera alentado a los socialistas alemanes que formaban entonces el Gobierno a democratizar completamente a Alemania, renovando todo el personal administrativo y deshaciendo el ejército!

Pero no convenía ir demasiado lejos a la burguesía internacional. Se minó de intrigas odiosas la posición de los socialistas. Se confabularon el nacionalismo francés y el pangermanismo alemán, y los socialistas salieron del Gobierno.

Los socialistas alemanes

La Dirección de la fracción socialista del Reichstag se ha ocupado, en una reunión celebrada recientemente, de la situación política y económica de Alemania, y ha convocado a la fracción para tratar de la conducta a seguir.

La Dirección entendió que sólo a costa de grandes esfuerzos y de medidas de una extremada energía se puede remediar el actual estado de cosas, y ha redactado un programa, cuyos principales puntos son los siguientes:

1.° Deben hacerse los más grandes esfuerzos para contener la inflación; las cargas del Estado deben ser, en consecuencia, convertidas en impuestos y empréstitos.

2.° Que el impuesto forzado y valorizado, el avance legal y exigible sobre los impuestos, sobre las Sociedades, sobre las rentas y las entregas de fondos hechas el 31 de julio, sobre el impuesto patente en las transacciones de Alemania, sean triples.

3.° Que en tanto dure la ocupación del Ruhr se señale un impuesto a todas las Empresas industriales, comerciales y bancarias de un importe total igual al de los impuestos sobre los salarios que incumben a estas Empresas.

4.° Que el Estado tome posesión inmediata de los impuestos sobre los salarios percibidos por los empresarios, y que los impuestos indirectos sean ingresados en las Cajas del Estado lo más tarde diez días después al en que se haya realizado la venta dando lugar a la percepción de estos impuestos.

5.° Que el retraso en el pago de estos impuestos se multe con un 200 por 100 de recargo.

6.° Que los créditos sean acordados por el Estado sobre la base oro contra intereses oro.

7.° Que un empréstito de valor contante, cuya suscripción deberá realizarse en marcos papel, sea emitido por el Estado, y que el Banco del imperio garantice el interés.

8.° Que se opere un cambio en la

Desde entonces la situación ha ido empeorando después de cada una de las catorce Conferencias que han celebrado los Gobiernos—hasta hace poco aliados—con la burguesía alemana, culminando en la invasión del Ruhr y en las consecuencias trágicas, sangrientas y catastróficas que de la invasión se derivan.

En estas circunstancias, los socialistas alemanes, cuya voluntad conciliadora es harto conocida, vuelven al Poder.

¿Sale una voz alentadora de Francia?

Sólo en *Le Populaire*, Paul Faure y Leon Blum, dicen lo que deben, como socialistas. Los demás... Los radicales callan, esperan, vigilan de qué lado se inclina la balanza. La prensa nacionalista presenta a nuestros compañeros de allende el Rhin como «más alemanes que socialistas», y dice que «no hay que fiarse de sus proposiciones conciliadoras», etcétera. Poincaré calla: espera órdenes del Comité des Forges. Los comunistas, ¡ahí! A los que dividieron el proletariado para hacer la revolución y se han atrincherado cobardemente en el «frente único» no les duelen prendas para seguir calumniando. Marcel Cachin, que gritó «abajo Wilson!», cuando éste publicó sus famosos catorce puntos, escribe en *L'Humanité* que los socialistas alemanes han aceptado el formar parte del Gobierno con el único propósito de salvar a la burguesía alemana y evitarle males mayores. Exactamente lo mismo que la prensa nacionalista.

Pero en el instante mismo en que se publica esto en *L'Humanité*, otro empleado del Gobierno ruso, el moscovitero Fraelich, dice en el Reichstag que los ministros socialistas alemanes han capitulado ante Poincaré, dando armas a la extrema derecha pangermanista.

Claro que todo esto obedece a las órdenes que da Moscú y está en relación con los discursos de Radek y Zinovief, que ya conocen los lectores de EL SOCIALISTA, preconizando se ayudara al nacionalismo de Francia y de Alemania, que son los enemigos más grandes que tiene la clase obrera, la paz y la civilización. Floreal.

dirección del Banco del imperio, a fin de restablecer su crédito.

9.° Que los créditos no sean acordados por el Banco del imperio más que sobre la base del oro, sobre el interés en oro; que las cuentas oro sean abiertas y que sean creados los depósitos de divisas.

10.° Que se realice la acción metódica, a fin de sostener el marco; que se cree un fondo de divisas de las pertenecientes a los medios económicos del imperio, los cuales recibirán obligaciones liberadas en dólares por la necesidad de que dichos medios posean en el extranjero divisas y valores en las Empresas que sean obligadas a hacer una declaración.

11.° Que se haga un llamamiento a la economía alemana para que inmediatamente participe en las cargas del Estado por medio de hipotecas oro, o que el imperio intervenga directamente en las Empresas industriales.

Ha muerto una hermana de Martov

En el *Socialisticheski Vestnik*, órgano del partido menchevique ruso, se publica la noticia de la muerte de la ciudadana Nadejda Kranichfeld, hermana de Martov, que ha fallecido recientemente en Moscú, a la edad de cuarenta y ocho años.

La camarada Kranichfeld era militante socialista, como igualmente sus tres hermanos y su marido. Hasta los últimos momentos de su vida estuvo siendo vigilada constantemente por la Cheka, que casi todas las semanas verificaba un minucioso registro en su domicilio.

Los otros dos hermanos de Martov que aun viven, uno de ellos está en prisión, y el otro deportado, como igualmente se halla en el destierro el hijo de la camarada Kranichfeld que acaba de fallecer.

Cuanto menos necesidades tengáis seréis más libres.—CANTU.

Crónica mon- tañesa

Propaganda socialista y societaria.
Gran comicio.—Las cigarreras y los subalternos del Estado.—«La Clave».—Una colecta.—Una reforma.—Nuestros muertos.—Una censura.—Proposiciones municipales.

SANTANDER, 26.—Después de los importantes comicios celebrados en Asillero y Reinoso se ha celebrado el gran mitin de afirmación societaria y socialista en el Alcázar, de esta ciudad.

Los elementos de la Unión General de Trabajadores y del Partido Socialista no dan tregua en la lucha por la difusión de su ideología, deseosos de formar una concepción real de los problemas sociales y sus soluciones más prácticas en los medios obreros.

La tenacidad es su característica, y por ello los efectivos de la Unión y Partido Socialista son los más consecuentes y capacitados, que dan la sensación de responder cumplidamente a las exigencias del progreso sociológico.

Ocuparon la tribuna A. Vayas, Andrés Sabaritz y Manuel Cordero, presidiendo A. Ramos.

En los pablos laterales había varias Comisiones, entre las que estaban las de cigarreras y subalternos.

Los discursos de Sabaritz y Cordero fueron dos magníficas oraciones de exposición doctrinal y crítica acerca del régimen capitalista, fustigando duramente a los políticos españoles.

Fueron aplaudidos repetidas veces

Movimiento juvenil internacional

La lucha contra la guerra y el militarismo.

Ya hemos dicho repetidas veces cuál es, a nuestro juicio, la misión de las Juventudes dentro del movimiento obrero y socialista, en qué sentido deben desplegar todas sus actividades y que todo su programa como entidades juveniles, aparte de otras cuestiones que pudiéramos llamar complementarias, puede concretarse en esta forma: «Educación moral, intelectual y física de la juventud obrera» y «La lucha contra la guerra y el militarismo».

Siendo, de una manera sintética, estas dos cosas las que con preferencia deben ocupar la atención de las Juventudes, no necesitamos encomiar la importancia que para los jóvenes socialistas debe tener la lucha frente a la guerra y el militarismo.

Si importante es y requiere grandes esfuerzos el crear las condiciones que puedan facilitar a los jóvenes los medios para adquirir un superior nivel cultural, unas condiciones de trabajo que satisfagan sus necesidades económicas y de educación profesional, una regular conformación física, etcétera, no lo es mucho menos si requiere menos actividad combatir las causas que puedan originar o contribuir a su retraso, y que en la vida práctica neutralizan sus bondades.

Uno de estos obstáculos, quizá el que más influencia nociva ejerce en las almas juveniles, es el militarismo: él crea en el espíritu poco fortalecido de la juventud un pesimismo que luego repercute en todos los actos de la vida social, creando un alejamiento en la ejecución de todos los derechos de ciudadanía; él lleva a las almas juveniles, fácilmente impresionables, si quiera sea artificialmente, el temor a la superioridad, la obediencia ciega a un poder, abusivamente ejercida, la creencia de que sólo sirve para ser mandado, castrando su iniciativa personal, la facultad de pensar y exponer sus ideas, creando en torno suyo un círculo de indignidad que mata en germen todas las manifestaciones espontáneas del pensamiento y de la conciencia; él inclina los cerebros de la juventud a ideas de hostilidad y de pensamientos sanguinosos frente a sus semejantes, llegando a santificar el asesinato en nombre de un falso y más sentido patriotismo. Todo esto y más debe representar para los jóvenes socialistas la lucha frente a la guerra y el militarismo.

La Internacional de Juventudes Obreras tiene en esta cuestión, vital para los trabajadores, como en las anteriores de educación y protección, un amplio y claro programa para combatir los efectos desastrosos del militarismo, diciendo a la juventud obrera de todos los países:

«La locura de la guerra mundial ha dejado en nuestra alma una impresión ardiente. La juventud europea ha perdido su sangre en los campos de batalla. Es con un pensamiento de profunda ira y tristeza como recordamos a los que cayeron, en el espíritu y corazón de los cuales duermen los tesoros del saber, de la prudencia y de la belleza.

La I. J. O. mira como un deber imperioso combatir el pensamiento guerrero, repartiendo y estimulando los sentimientos internacionales de camaradería y de solidaridad; levantándose contra toda forma de patriotismo. Ella considera el militarismo como una de las causas inmediatas de la guerra. La lucha contra el militarismo y la guerra es, pues, la obligación esencial de las Juventudes Socialistas.»

Largas y atinadas son las consideraciones que acerca de esta importante cuestión hace la Internacional Ju-

vencidos el Partido Socialista y la Unión General de Trabajadores.

Una leve interrupción pudo escucharse, y la concurrencia protestó contra el intruso, que acto seguido tomó las de Villadiego.

Numerosas mujeres asistieron al comicio.

Después de terminado se celebró una cena fraternal en obsequio de los propagandistas. La renombrada orquesta «La Clave» amenizó el banquete con un excelente repertorio, en el cual incluyó «La Internacional», coreada a la vez por los reunidos.

El café Imperial sirvió por módico precio un selecto menú.

A los postres se hizo una colecta a beneficio de EL SOCIALISTA por la Juventud Socialista, que recaudo 51 pesetas.

Al día siguiente salieron Sabaritz y Cordero para el centro industrial de Torrelavega, donde se verificará otro acto de los de esta serie.

Los progresos de la organización afecta a la Unión van acentuándose cada vez más. Apenas adquirió una Casa del Pueblo, valorada en 70.000 pesetas, se propone hacer una reforma en el salón de actos, que ascenderá a la suma de 5.000 pesetas, pues ya resulta insuficiente.

Los compañeros Eulogio y Esteban Valverde han acompañado a su madre al Cementerio civil.

La minoría socialista ha presentado al Ayuntamiento un voto de censura contra el alcalde por haberse burlado del pueblo y cisado en la ley con motivo de la venta de carne de toro, confabulándose con los patronos carniceros. A la vez defenderán diversas proposiciones de interés general.—Vasay.

Acción Obrera

GAS Y ELECTRICIDAD

Contra la guerra de Marruecos.

En virtud del acuerdo tomado por la Sociedad de Gasistas, Electricistas y Similares en la junta general del día 20, la Directiva de la Sociedad ha enviado al Gobierno una enérgica protesta contra la guerra de Marruecos, a la vez que se pide en dicha protesta la reparación de las tropas.

LA MUTUALIDAD OBRERA

En el salón, presido de la Casa del Pueblo empezó anoche la junta general ordinaria de La Mutualidad Obrera.

Fueron aprobadas las actas anteriores y las cuentas del primer semestre del año actual.

Empezó a discutirse la Memoria del Consejo Central, en la que figura la gestión del mismo.

Se aprobó dicha gestión hasta el párrafo referente al concurso de auxiliares de farmacia, enfermeras y empaquetadoras, y se aprobó el dictamen que sobre dicho concurso presentó el Consejo.

También fué aprobado el dictamen, con una pequeña modificación hecha por la asamblea, aumentando el sueldo a los encargados de farmacia y oficiales de Secretaría.

Esta noche continuará la junta y seguirá la discusión del resto de la Memoria del Consejo.

ASERRADORES MECANICOS

Comemoración de aniversario.
Largo Caballero pide que no se proceda con severidad por los sucesos de Málaga.

En el teatro de la Casa del Pueblo se verificó el sábado por la noche el mitin organizado por la Sociedad de Aserradores Mecánicos para conmemorar el XXIV aniversario de su fundación.

Presidió el compañero Ferrando Alarcón, tomando asiento también en la presidencia los secretarios de la entidad organizadora, Quintín Hernández y Jacinto Escaples.

El teatro estaba adornado con las banderas de la Sociedad de la Casa, y en el escenario figuraba la de Aserradores.

El presidente explicó el objeto del acto, y dedicó un cariñoso y efusivo recuerdo a los que hace veinticuatro años fundaron la Sociedad a costa de sacrificios y abnegaciones.

A continuación pronunció un buen discurso, en representación de la Directiva, el compañero Patrocinio López, que puso de relieve las ventajas de la organización, y estimuló a los compañeros que presten en todo momento su cooperación a la Sociedad y a los hombres que de buena fe están al frente de ella y por mandato de los asociados.

Había después Pablo Sánchez, en representación del Consejo de Administración de la Casa.

Recordó las luchas sostenidas por todos los obreros del ramo de la madera, y ensalzó a la Unión General de Trabajadores, reseñando las conquistas conseguidas por las obreros, gracias a la táctica de este organismo nacional.

Alludó a la labor que hacen los representantes obreros en el Instituto de Reformas Sociales, atendiendo a los problemas sociales en general, destacándose ahora de esa labor los trabajos que vienen realizándose para resolver la crisis de trabajo.

Encareció la gran importancia que tiene para la clase trabajadora la consecución del control, y terminó excitando a los reunidos a que trabajen con fe y perseverancia por fortalecer la organización.

Francisco Olalla, en representación de la Federación de la Edificación, empezó su discurso recordando las penalidades y amarguras con que tuvieron que luchar los compañeros que hace veinticuatro años dedicaron todas sus energías a crear organización obrera, a cuyos compañeros debemos la libertad de reunión y de asociación.

Aquellos compañeros pasaron por trances crueles, pues hasta los mismos obreros a quienes querían redimir se reían de ellos.

Estimuló con el ejemplo de aquellos luchadores a los jóvenes de hoy, a fin de que se vayan capacitando y puedan ocupar el sitio de los viejos.

Por la fuerza de la unión de los obreros se han conseguido muchas mejoras y el respeto de los patronos y de las autoridades.

Debido a la táctica que imprimieron aquellos hombres a la Sociedad de Albañiles, esta organización, de 192 huelgas, ha ganado totalmente 182; cuatro, se resolvieron por transacción, y las otras seis se perdieron porque faltó la unión dentro de la Sociedad.

Comparó este resultado positivo con el que obtienen los que siguen la táctica de preconizar la huelga general a cada momento y los procedimientos de violencia, cuyo resultado en este último caso es negativo.

Ante estos resultados no se puede dudar en la elección entre la táctica que aconseja el estudio y la reflexión de los problemas y la que, para resolver éstos, aconseja la violencia.

Finalmente habló Largo Caballero, como secretario de la U. G. T.

Empezó manifestando que los hombres de la Unión están orgullosos de la táctica que ésta sigue, porque los hechos demuestran que con ella se van alcanzando conquistas y llevará a los trabajadores al triunfo final.

El ideal de la Unión es el de apoderarse de los medios de producción, pero para conseguir ese ideal se vale de su táctica como un medio seguro de llegar al fin deseado.

A pesar de las diatribas dirigidas contra esa táctica y contra los hombres que la sostienen, hoy es utilizada por los mismos que la combaten.

En demostración de su aserto, el camarada Largo Caballero citó varios casos, y entre ellos el más reciente: el de la huelga de transportes de Barcelona, cuya tramitación con las autoridades relató.

La Unión no impone ningún sistema de organización; pero estamos viendo que la realidad aconseja la disolución de los Sindicatos únicos para volver a la federación de las Secciones.

La historia de nuestras guerras, y en general la historia de España, nos dicen que el sistema mejor es el de la federación, no el de la centralización.

También se nos combatía por ser enemigos de las huelgas generales a cada momento, y hoy también se nos da la razón por los que han visto fracasarse ese procedimiento, como lo demuestra un artículo de «Solidaridad Obrera», en el que se afirma que no deben producirse más huelgas que las que sean precisas para mantener las conquistas conseguidas.

En otro punto en el que se nos da también la razón es en el de repudiar la violencia sistemática e individual.

A propósito de esto, el orador dió lectura a otro artículo de «Solidaridad Obrera», en el que se protesta contra el atentado a un patrono.

Por menos de lo que se dice en ese artículo se nos llamaba antes delatores.

La lucha que preconiza la Unión General de Trabajadores y el Partido Socialista es lucha de clases y contra el régimen, pero no contra las personas.

Combatió el empleo de la pistola, afirmando que, mientras éstas suenen, no será fácil conseguir una amnistía.

Entre los muchos deberes que tenemos los trabajadores, dijo Largo Caballero, está el de combatir la guerra de Marruecos, pues, mientras ésta exista, se acabará la juventud española y el dinero, y no habrá en España higiene, ni cultura, ni trabajo, ni nada que sea de provecho.

Si se hiciera la unión del proletariado, acabando antes con las campañas de difamación, es seguro que se acabaría la guerra, que la Unión General de Trabajadores combatió desde su principio.

El orador puso de manifiesto la opinión general que hay hoy contra la guerra, y rebatió los argumentos de los gobernantes cuando dicen que España tiene que sostener Marruecos por prestigio propio y por compromisos internacionales.

A eso nosotros hemos contestado a los Gobiernos que el prestigio de una nación se gana creando cultura y gobernando bien y haciendo que esa nación sea respetada por sus actos o por los de los que la representan.

Pasó a ocuparse después de las declaraciones que había leído en la prensa hechas por el jefe del Gobierno y por el ministro de la Guerra, en relación con los sucesos de Málaga, y dijo que no quería creer que un Gobierno que se llama liberal vaya a echar sobre sí el gran borrón de proceder con crueldad.

Nosotros—añadió Largo Caballero—hemos sido los primeros en pedir responsabilidades por los desastres y desaciertos de Marruecos; pero sin exigir que se impongan ciertas penas.

Esto quiere decir que la petición que hacemos hoy no es interesada porque se trate ahora de obreros, puesto que antes la hemos hecho para otros que no lo son.

Si este Gobierno usa de una gran severidad dejará lo poco que tiene de liberal, y contará para siempre con el odio de los trabajadores.

Debe procederse en este caso como procedió el mismo señor García Prieto cuando, siendo él jefe del Gobierno y ministro de la Guerra el señor Aguilera, con las Juntas de defensa militares.

El orador relató el caso. Fué cuando el general Marina arrestó en Montjuich a la Junta de defensa de Barcelona, y la que sustituyó a ésta dió al Gobierno un plazo de doce horas para que aquella fuese puesta en libertad, y dirigió una circular a las demás Juntas de España dando instrucciones para apoderarse del Poder.

En aquella ocasión, el señor García Prieto dejó sin efecto el arresto antes de cumplirse el plazo de las doce horas, y el general Aguilera dijo que no había pasado nada y estaban en libertad los que sufrían arresto.

El compañero Juan Vera dió las gracias muy conmovido.

El presidente dió por terminado el acto, volviendo a dedicar un recuerdo a los que fundaron la Sociedad y excitando a los jóvenes a que se miran en el ejemplar espejo del compañero Juan Vera.

Durante el acto, uno de los secretarios leyó una extensa relación de colectividades adheridas.

REUNIONES PARA MAÑANA

En el salón grande: A las ocho de la noche, Albañiles.

En el salón pequeño: A las nueve, Artístico-Socialista.

La mejor manera de hacer el bien es la firme resolución de combatir el mal.—CANTU.

COSAS...

De un periódico de Barcelona:
Notas sobre lo que sucede en el Centro obrero radical de Poblet.

Cuando las cuestiones políticas se hacen personales, difícilmente tienen arreglo, y cuando, además, no hay sinceridad, y se falsea la verdad de los hechos, menos. Los socios del Centro nos podemos clasificar en el siguiente forma: Algún anarquista, unos cuantos sindicalistas (libres o únicos), nacionalistas, regionalistas (a todo este conglomerado lo manejan, desde detrás de la cortina unos cuantos ligeros, más o menos separatistas), republicanos radicales de los que creen que dentro del partido puede y debe discutirse todo, y republicanos radicales que obedecen sin discutir cuanto ordena el jefe del partido republicano español, don Alejandro Lerroux.

Vaya una algarabía la que existe en el Centro Obrero Radical de Poblet. Anarquistas, sindicalistas libres y únicos, nacionalistas, regionalistas, republicanos de Lerroux y no de Lerroux...

Esto no debe ser cierto. ¿Cómo han de estar anarquistas y sindicalistas únicos con los libres y demás políticos?

Nada, nada; eso tiene que ser una infamia, inventada por quien lo ha escrito.

¿Que todo esto es posible en Cataluña?

Entonces no hemos dicho nada.

Continuemos con el mismo asunto:

Y, naturalmente, entre estos elementos ha sobrevenido el choque. Pero, ¿ha sido discutiendo ideas? No. Ha sido insultando, coaccionando, atropellando los del conglomerado, teniendo una paciencia y una cordura los radicales que ciertos espíritus pequeños y simples ya calificaban de mansuedumbre.

Un día hieren los sentimientos de los radicales profiriendo palabras soeces contra el señor Lerroux. Otro día, Juan Puyó le tira una alpargata a la cara al bueno de Silvestre Boada. Otro, el mismo Puyó, da una bofetada al individuo de la Directiva señor Bonet. Otro, Miguel Rozas (el presidente de la Comisión nombrada contra lo que determina el reglamento) da un puñetazo a traición al entusiasta y veterano radical señor Pablo Ferrán, siendo éste sujetado por amigos del Rozas, para impedirle repeler la agresión. Otro... o mejor dicho, todos los días se procura zaherir, molestar, etc., etc., por mil medios a los que entienden que es más práctico luchar contra la Monarquía y sus satélites que luchar contra convecinos y consocios.

¡Hay que ver, proferir palabras soeces contra el señor Lerroux! ¡Tan bueno y tan radical como es!

Lo más feo es eso de andar a golpes. Aunque debe ser muy divertido.

Ahora nos vamos explicando el porqué de los socialistas no quieren que los obreros estén amalgamados con políticos burgueses, sindicalistas libres y demás gente de parecida calaña.

Claro, mientras gastan las bromas que dice el periódico barcelonés no se preocupan de luchar contra el verdadero enemigo.

Y aun puede ser que haya espíritus mezzquinos que digan que Lerroux fomenta estas cosas para que la gente no se preocupe de su actuación en todos los órdenes de la vida pública.

¿Que esta es la verdad?...

Sigue:

En las asambleas no se permite hablar por medios violentos, a quien no piensa como piensan los del conglomerado anárquico-ligero, y hasta en una asamblea un señor con cara de jesuita, y que creo que se apellida Torán, pidió fuera pasado por las armas (textual) Durany Bellera. ¿Puede esto continuar? A todos los radicales de Barcelona me dirijo.

Eso de que en las asambleas no se puede hablar porque hay quien lo impide, apelando a la violencia, lo creemos mejor.

Lo creemos por que la misma Soli lo ha dicho no hace muchos días, que conste.

Ahora que es un descubrimiento que no le valdrá nada al autor.

¡Es tan viejo!

La guerra de Marruecos

¿QUE DETERMINARA EL GOBIERNO ANTE EL INFORME DEL ESTADO MAYOR CENTRAL?

Para mañana se viene anunciando la celebración de un Consejo de ministros en el que ha de discutirse el informe de la Comisión del Estado Mayor Central que ha ido a Marruecos a estudiar lo que allí debe hacerse.

Según todos los informes, la citada Comisión propone el modificar las actuales posiciones y el restablecimiento de las que existían en 1921, cuando el desastre, más bien interándose algo más.

Es decir, se propone un nuevo sacrificio de vidas y millones, contra el cual se ha manifestado el país y se sigue manifestando, porque quiere el total abandono de Marruecos.

El mismo Gobierno se ha manifestado contra la acción guerrera, y hasta se habla de que hay ministros dispuestos a presentar la dimisión antes que sancionar nuevos avances guerreros en África.

¿Qué determinación va a tomar el Gobierno? ¿Se dejará vencer por el militarismo a pretexto de que hay que castigar a los moros, o respetará los justos deseos del país, que no quiere más guerra de Marruecos?

Esperemos a que el Consejo se celebre. Por hoy sólo anunciamos que seguiremos firmes en nuestro criterio de pedir el abandono de Marruecos, en el que cada día nos acompaña un mayor número de opinión.

COSAS DE CIRCO

Un cocodrilo al servicio de los Soviets

En el número 463 del periódico *Pravda*, de Moscú, se da la siguiente noticia: «Un ejemplar extremadamente raro de cocodrilo velludo, bicho que, por lo visto, interpreta y propaga admirablemente la «Nep», esto es, la nueva política económica de la República de los Soviets.

Este cocodrilo es un animal sabio, que si demuestra hasta dónde llega el talento de esta clase de lagartos, da a entender, una vez más, los innumerables recursos que poseen los directores del bolchevismo—no menos lagartos—para hacer triunfar sus propósitos y su programa. Ya han llegado hasta a los recursos de circo!

Porque es en el circo de Moscú donde se exhibe este famoso cocodrilo, y desde la pista y ante el público moscovita que tiene dinero y ganas de divertirse, realiza la propaganda en favor del empréstito soviético por lotes.

Nosotros, aun aceptando todos los títulos y preeminencias que la Mitología asigna a este animal sagrado, tan propio de los pueblos orientales, suponemos que el admirable cocodrilo moscovita no conoce las famosas 21 condiciones ni ha estudiado la doctrina comunista establecida por los dictadores soviéticos. Sin embargo, hemos de admirar a este ejemplar de los reptiles, ya que el redactor de la *Pravda* que da la noticia se muestra encantado de él y lo considera una importante conquista de la Tercera Internacional.

«El cocodrilo—dice el entusiasta periodista bolchevique—saluda al público con un pequeño grito, de admirable sonoridad atonerada, y manifiesta su deseo de ganar el gran lote del empréstito ruso (cien mil rublos oro es el primer premio de esta lotería) con un «alarido entusiasta». Cuando el clown que lo presenta en la pista le pregunta: «¿Qué interés por año le dará cada obligación del empréstito?», el cocodrilo, «con gran admiración del público, da seis gritos de alegría».

El *Courrier Socialiste*, periódico menchevique, al recoger y comentar esta noticia, propone que los Soviets organicen en el río Nilo una semana de propaganda comunista, que podría denominarse «la semana de los cocodrilos», bajo la dirección de Zinoviev, y además conceder a Dzerzinsky, antiguo jefe de la famosa Cheka, el título de cocodrilo honoris causa.

Acostumbrados ya a tantas actitudes espectaculares como vienen realizando los directores del Soviet, nada nos extraña ni sorprende este nuevo número de circo.

Trabajadores! En vuestra biblioteca debéis tener siempre el libro

Propaganda socialista

Por Pablo Iglesias.

De venta en EL SOCIALISTA

Precio: 3,50 pesetas.

Edición económica, 2 pesetas.

Trabajadores! Solidaridad para las familias de León Meana y Ernesto García. ¡Contribuid con vuestro esfuerzo a salvar de la miseria a estas dos familias, víctimas de odios fratricidas verdaderamente execrables!

Café de la Casa del Pueblo

Platos para mañana.
Vaca a la riojana, 2 pesetas ración; media ración, 1,25.—Merluza a la marinera, 1,75 pesetas ración; media ración, 1,15.—Ñiñones a la madrileña, 2 pesetas ración; media ración, 1,25.

Platos económicos.
A las doce: Sopa y cocido, 75 céntimos.—A las seis: Ternera con judías, una peseta ración.

SILVINO

Crimen y castigo

Toda la truhacería, toda la canallada, está resumida y comprendida en la frase: «Que messieurs les assassins commencent.» (Que los señores asesinos comiencen.) El hombre que ha seguido la graduación que existe desde el pelotón de flageladores de Elon hasta el banco desde el cual él sentencia al culpable a ser azotado, representa el mismo producto social que el culpable que ha sido pateado por su padre y ahogado por su madre hasta el momento de hacerse bastante fuerte para estrangular y robar a los ciudadanos ricos, cuyo dinero quiere para sí.

El encarcelamiento es tan irrevocable como la muerte. Los criminales no mueren en manos de la ley, sino en manos de otros hombres.

El asesino Czolgosz, asesinando al presidente Mackinley, hizo de este un héroe. Estados Unidos de Norte América hizo de Czolgosz otro héroe por el mismo procedimiento.

El asesinar desde el patíbulo es la peor forma de asesinar, porque está investida con la aprobación de la sociedad.

Lo que enseña es el hecho, la hazaña y no el nombre que le damos. El crimen y la pena capital no son dos cosas opuestas que se terminen entre sí, sino que son similares y sirven para continuar su especie.

En todo lo que damos de barato en toda valoración importante, el crimen es lo único que decimos que es una ley penal.

Cuando un hombre necesita matar un tigre, decimos que es un deporte; cuando el tigre necesita matar al hombre, decimos que es ferocidad. No es mayor la diferencia que existe entre el crimen y la justicia.

Mientras tengamos prisiones, siempre habrá que discutir un poco sobre quién de nosotros tiene que ocupar las celdas.

El hombre que tiene más miedo dentro de una prisión, es el jefe de ella.

No es necesario reemplazar un criminal que ha sido guillotinado; lo que es necesario es reemplazar un sistema social que esté guillotinado.

Bernard SHAW

POBRES SUBALTERNOS!

La justicia debe ser pa todos por igual

Según previene el artículo 41 de la ley de Presupuestos, y según el real decreto de 2 de octubre de 1922, publicado en la «Gaceta de Madrid» el día 3 del mismo mes, «los empleados subalternos del Estado constituirán un Cuerpo general, dividido en las Secciones correspondientes a cada uno de los distintos ministerios, e integrada su categoría en seis clases, cuya dotación y nominación son las siguientes: porteros mayores, 5.000 pesetas; idem primeros, 4.500; idem segundos, 4.000; idem terceros, 3.500; idem cuartos, 3.000; idem quintos, 2.000.»

El día 21 del mismo mes y año, el presidente del Consejo de ministros, señor Sánchez Guerra, después de haber oído al Consejo de Estado que esta aplicación no implicaba carga alguna para el Tesoro, por un real decreto lo aplica a la Presidencia. El señor Bermáñez, entonces ministro de Hacienda, el día 30 de octubre del mismo año, de acuerdo con el real decreto de la Presidencia, desarrolla este artículo del Presupuesto para todos los demás subalternos del Estado.

Los títulos fueron expedidos con arreglo a las nuevas plantillas, los empleados son obligados a pagar cédula en arreglo a su nueva categoría y sin embargo no perciben el aumento que el real decreto de 2 de octubre les señala.

¿Por qué estos modestos funcionarios han de pagar cédula con arreglo a un sueldo que no perciben? El real decreto del señor Sánchez Guerra melga en la práctica, el artículo 41 de la ley de Presupuestos que se cumplió y los subalternos del Estado si bien sin cobrar un aumento que la ley les ha señalado.

¿Por qué no se lleva a la práctica esa ley, sancionada por el propio monarca? Y lo que es aún más triste y doloroso es que unos empleados cobran ese aumento y otros no.

La ley, no se extiende a todos los subalternos del Estado? ¿Por qué el personal subalterno de los ministerios de Hacienda, Fomento, Gobernación (exceptuándose sus Direcciones) y la Presidencia del Consejo han de percibir los beneficios de esa ley y no el personal de los demás Centros oficiales? ¿Es que estos subalternos tienen privilegio sobre los demás empleados? ¿Por qué la ley no se ha de extender a todos por igual?

El Gobierno no se da cuenta de que está violando la Constitución con esta clase de medidas. La ley está sancionada por el rey, de acuerdo con el consejo de ministros, y por lo tanto la ley debe ser cumplida rápidamente en toda su extensión. De lo contrario, el Gobierno nos dará la sensación ante el pueblo de que todas esas leyes y todos esos decretos son una farseada de toda su política.

¿No se ha publicado un real decreto mejorando las plantillas de los subalternos del Estado? ¿Por qué no lo cumplió?

Si esto hacéis con vuestros propios empleados, ¿qué no haréis con los pobres trabajadores?

El ministro de Hacienda se queja; dice que no hay dinero, y no encuentra mejor arreglo que el de suprimir estas plantillas y que estos modestísimos empleados vuelvan a su anterior categoría.

¡Ah, señor ministro de Hacienda! ¿Qué bien se conoce que su señoría no ha entrado en los hogares de estos humildes hombres!

¿Por qué en vez de suprimir el sueldo de estos pobres empleados no amortiza su señoría el haber de esos miles de altos empleados que no van por sus oficinas más que a firmar la nómina para cobrar? ¿Por qué no hace su señoría una inspección en todos los Centros oficiales de España para ver cuáles son los empleados que más intrínsecamente cumplen con su deber?

Si en vez de estreñarse su señoría con estos humildes empleados amortizase muchas de esas plazas innecesarias en los altos puestos; si en vez de quitarlas a estos pobres hombres esas pesetas que la ley les concede de aumento suprimiese su señoría esos sueldos dobles y triplicados que muchos empleados cobran en diferentes Centros oficiales, hubiera hecho su señoría un acto de justicia. ¡Es justo, es noble, que unos empleados estén cobrando dos, tres y hasta cinco nóminas, mientras otros se están muriendo de hambre!

¿Cree el señor Villanueva, cree el Gobierno, que así se puede gobernar? No, señores ministros: así no se puede continuar al frente del Estado. Esta no es la justicia que nuestra Constitución marca; la ley debe ser para todos por igual, y sin excepción de ningún género. No es justo que unos coman a dos carrillos y otros se mueran de miseria y de hambre.

El señor Villanueva dice que no hay dinero, que el Estado está empeñado, y para resolver esta crisis del Tesoro no encuentra otro medio que el de amortizar las plantillas de los subalternos.

Yo no quisiera profundizar en este tema; en primer lugar, porque desconozco la Hacienda pública, y en segundo, porque creo al señor Villanueva con suficientes facultades para resolver esta crisis del Tesoro; pero no obstante, permítame su señoría que le haga algunas observaciones sobre este particular.

En diferentes ocasiones, y por algunos de los propios políticos que hoy gobiernan en España, se ha dicho con insistencia que había que modificar el monopolio del Estado y el de la propiedad, pues se daba el caso, verdaderamente bochornoso, de que algunos particulares que tienen miles de hectáreas de terreno pagan al Estado de contribución lo mismo o menos que otros propietarios que tienen diez, veinte y hasta mil hectáreas.

¿Cree el señor Villanueva que esto es lógico? ¿Por qué ha de pagar la misma contribución un individuo que tiene veinticinco hectáreas de terreno que otro que solamente tiene cinco?

Además, ¿por qué no se hace una verdadera inspección en los campos que están sin registrar?

Si esta inspección se llevase a efecto habría el Gobierno, y con él el señor Villanueva, cumplido un acto de verdadera justicia; además, el Gobierno debe obligar a la grandeza a contribuir con las mayores cargas al Estado, como se viene haciendo en casi todos los países extranjeros.

Esto es lo que pedimos: justicia y humanidad para el pobre trabajador y para el humilde empleado, a los que el Estado y el Gobierno deben amparar en sus legítimos derechos.

¿Cree el Gobierno, y especialmente el señor ministro de Hacienda, que después de esta súplica deben continuar esos pobres padres de familia sin percibir las mejoras que una ley del Estado les otorgó?

En bien del Poder público, en bien de las leyes y en bien de muchos niños que piden pan, el Gobierno debe poner en vigor el real decreto de 2 de octubre de 1922. Hágase justicia a todos por igual.

Juan DE LA CRUZ

LIBROS Y REVISTAS

La familia de Noé.

Con este título ha sido puesto a la venta un libro enteramente nuevo, 13 volúmenes de las obras completas del jocundo y popular escritor festivo Juan Pérez Zúñiga.

En estos tiempos en que muchos autores publican generalmente novelas pasionales de amores y amoríos, manebías y «cabarets», morfinas y neurasenias, no deja de producir buena impresión una obra como *La familia de Noé*, que, aun no teniendo por base el amor, también puede interesar a los lectores, puesto que abundan los aficionados a la ingeniosa y amena literatura festiva.

Este libro, escrito por el célebre autor de *El chapiro verde* y los *Viajes marroquinos*, en colaboración con el afamado caricaturista «Xaudaró», es un estudio casi científico y a la par estupendamente cómico del Arca de Noé y del Diluvio universal.

La familia de Noé lleva, además, una cubierta en colores, graciosamente dibujada por «Zúñiga», y es una de las obras publicadas con más esmero por la Casa editorial Renacimiento.

CONTRA LA GUERRA DE MARRUECOS

El mitin de la Casa del Pueblo

Como estaba anunciado, ayer se celebró el mitin organizado por la Juventud Socialista Madrileña y el Grupo Socialista de Artes Blancas.

El acto, a pesar del calor, revistió gran importancia, tanto por la enorme concurrencia que asistió como por los conceptos expresados por los oradores.

En resumen, una buena jornada para los organizadores.

Presidió el compañero Felipe García, del Grupo Socialista de Artes Blancas, quien en breves palabras expuso la finalidad del acto, que no era otra que la continuación de la campaña que hace años emprendió el Partido Socialista y la Unión General de Trabajadores. Recomendó que cualesquiera que fuesen las palabras que pronunciasen los oradores no interrumpieran para no dar lugar a que el Gobierno suspendiera el mitin, como era su propósito.

FRANCISCO QUANO,

por la Juventud Socialista, empieza señalando la responsabilidad que en la actualidad tiene la juventud española, que no se conforma con que continúe la guerra de Marruecos.

Reconoce que hay dos juventudes: la socialista, la que no quiere la guerra, la que procura por todos los medios impedir la, y la otra, la que al paso de las tropas vitoria a España y lo alienta al campés de «Las corsarias».

Censura a los Gobiernos por mantener a los soldados de cuola, que por unas cuantas pesetas quieren redimirse de ir a la guerra.

Arremete contra los trabajadores por el vicio a que están sujetos, no pensando más que en la taberna y en la plaza de toros, mientras no se preocupan de los problemas que afectan a la clase trabajadora.

Excita a los jóvenes a que ingresen en la Juventud Socialista, por ser la única que hace labor positiva, aunque sin estridencias, en contra de la guerra de Marruecos.

Alude a la llamada «ley de Fugas», comparándola con la llamada civilización española en África, pues mal se puede civilizar a un pueblo por medio del militarismo cuando un militar revienta a un niño por hacer sus necesidades al lado de su casa.

Depora la división de los trabajadores, producida por los que para tener puestos no reparan incluso en el asesinato de proletarios.

Se refiere a los sucesos ocurridos recientemente en Málaga, en los que están encartados por sedición varios soldados, mientras que en junio de 1917 los jefes se rebelaban, sin saber todavía que se haya impuesto un castigo.

Ataca a los Gobiernos por su actuación despreocupada, desde 1909, en todo lo que se refiere a la aventura marroquí. (Grandes aplausos.)

ANA POSADAS,

por las mujeres socialistas, comienza recordando las campañas anteriormente emprendidas por la Agrupación Socialista, con la colaboración de la Agrupación Femenina y de la Juventud, en las cuales los socialistas fueron motejados de traidores a la patria y de otros epítetos más o menos parecidos.

Se dirige a las mujeres, recomendándolas que si verdaderamente quieren que termine la guerra de Marruecos deben educar a sus hijos en un ambiente contrario a como lo hacen en la actualidad, es decir, inculcándoles el amor y el respeto al resto de las personas, y así haréis—dijo—más labor revolucionaria que toda la que se pueda hacer desde esta tribuna.

Culpa al clericalismo de todos los males de que adolece España, por no querer educar a los niños a su cargo en la verdadera religión de Jesucristo.

Demuestra que en el orden económico nos encontramos igual que en el político, pues con el afán del lucro, los que se encuentran al frente de la nación no se preocupan de los problemas que afectan a los intereses del pueblo.

Recuerda una manifestación que organizó el Partido para protestar también contra la guerra, y que a ella acudieron varias madres de soldados que se encontraban en África, las cuales preguntaban si el ir en dicha manifestación significaba que terminaría la guerra.

Esto demuestra la ignorancia de la gente, que sólo se preocupa de los problemas cuando los afectan directamente.

Recomienda a las mujeres que ingresen en la Agrupación Femenina Socialista, por ser el único organismo donde la mujer puede capacitarse. (Grandes aplausos.)

GAYETANO REDONDO

habla en nombre de la Federación de Juventudes Socialistas de España.

Censura al pueblo español por la apatía que siente ante problemas tan vitales como la guerra de Marruecos y la permanencia en filas, dándose el caso de que en la catástrofe de Annual y Monte Arruit hubiera doce mil víctimas, y no hemos visto a las madres de esos hermanos nuestros protestar contra ello.

Se refiere al recibimiento que se ha hecho a un general en Málaga, el cual dijo que si le dejarán pronto iba a acabar con el problema, aun cuando

ha terminado por ir a recoger almorzar, sin duda para madurar mejor su «gran» plan de terminación del asunto marroquí.

Demuestra la labor eficaz de las Juventudes Socialistas, que consiguen que en vez de marchar a la guerra únicamente los hijos de los trabajadores vayan todos, aunque todavía no se haya conseguido la supresión de los cuotas.

Con relación a esto refiere los negocios que hace el Estado, cobrando el dinero de la cuota, a pesar de lo cual hace que vayan a la guerra los muchachos.

Destaca la labor de las Juventudes, merced a la cual se consiguió la ley del Servicio militar obligatorio, que, aunque no es completa, es un gran paso, lo cual nos valió un sinnúmero de persecuciones, que no nos arredrarán ni nos harán vacilar.

Refiriéndose a los sucesos de Málaga hace ver que los soldados de cuota, precisamente por pertenecer a la clase burguesa, que está acostumbrada a los refinamientos del bienestar, son los que más labor antimilitarista hacen en los cuarteles, pues sienten más a lo vivo las injusticias que con ellos cometen, lo que no suele ocurrir, por desgracia, con los soldados que vienen de regiones españolas, que en cuanto se ven con un fusil y un uniforme son capaces de encajonar el arma incluso contra su misma familia, si así se lo ordenan.

Nosotros somos patriotas—dice—pero patriotas como lo era Jaurés, que quería que su patria fuera la mejor, para lo cual era necesario tener escuelas, caminos, etc.; pero patriotas como los de aquí no queremos serlo, porque nos avergonzaríamos de ser españoles.

Hace ver que la guerra casi nadie la quiere, menos los desdichados que todavía creen que si abandonamos Marruecos España dejaría de existir. A tal efecto señala el origen internacional de la guerra, manifestando que Inglaterra ve con temor que Francia quiere ocupar la parte de África que está frente a Gibraltar, y como no la conviene hace que estemos nosotros allí, contra la voluntad del pueblo, y gastando casi más que en toda España junta.

Combate a los intelectuales reaccionarios, que culpan a los socialistas de hacer campaña derrotista, cuando somos los primeros interesados en no hacerla, por ser las víctimas que ocurrirían hermanos nuestros.

Y se nos dice que vamos a civilizar Marruecos, mientras en España consentimos que los lecheros intoxican a las personas y que los tenderos nos den género malo, caro y mal pesado.

Termina ratificando su fe en el triunfo del proletariado, al cual habrá al fin de unirse en su lucha contra el capitalismo la explotada clase media, que recientemente se ha dejado engañar y se ha deshonrado al tomar como Mesías redentores a los pistoleros del Sindicato libre. (Grandes aplausos, que se reproducen al salir a la tribuna el siguiente orador.)

WENCESLAO CARRILLO

por el Partido Socialista. Empieza lamentándose de que a estas fechas tengamos todavía que venir a pedir la terminación de la guerra de Marruecos.

Recuerda cuando era más joven que para tomar parte en los actos que entonces se organizaban y vencer la resistencia de la familia tenía que alegrar el amor y el respeto al resto de las personas, y así haréis—dijo—más labor revolucionaria que toda la que se pueda hacer desde esta tribuna.

Habla de la civilización en Marruecos, cuando se encuentran en España pueblos como los de Andalucía, en los que no hay caminos ni escuelas.

Ofrece otra muestra de la cultura que practicamos en Marruecos, que consiste en que los soldados españoles lleven como trofeo glorioso las cabezas de los moros en la punta de las bayonetas.

Señala como triunfo el conseguido por los organizadores del acto, por la gran concurrencia que hay en el mismo.

Marca a todos los políticos burgueses como responsables de la guerra, aun a aquellos que se llaman radicales.

Hace la pregunta que ahora hay en los labios de todos los españoles: ¿Quién manda en Marruecos? El Gobierno dice que no quiere la guerra, aunque hay que castigar a los moros.

El pueblo tampoco la quiere, luego eso demuestra que hay otro elemento que es el que ha impuesto su criterio al Gobierno de que se vaya a las mismas posiciones que teníamos antes del desastre de 1921.

Únicamente quieren la guerra los militaristas, pues en ella ven un modo de hacerse una carrera lucrativa. Y el Gobierno, que en el Senado, por boca del marqués de Alhucemas, decía que antes de dejar que el Poder civil fuera atropellado por los militares tendrían que pasar por encima de su cadáver, le vemos ahora sometido a lo que dichos elementos quieren hacer de él.

Y señala también a los políticos que se llaman radicales, como Melquíades y Lleroux, que antes acían que la democracia era incompatible con la Monarquía, y ahora les vemos ocupando los puestos que ésta les quiere conceder.

No hay que hacer caso de la prensa que se llama de izquierdas y que dice querer que se exijan las responsabilidades, «pero a todos». Esta es una forma de hacer que no se le exija a nadie.

Recomienda la lectura de EL SOCIALISTA, por ser el único diario que expone con claridad lo que sucede en Marruecos. (Ovación.)

El compañero Felipe García da cuenta de las adhesiones de la Juventud Socialista, de Alcoy, y Agrupación Socialista y Sociedad de Constructores de Calzado, de Madrid.

Fueron aprobadas por aclamación las siguientes conclusiones:

- 1.ª Pedir el abandono de Marruecos.
- 2.ª Higiene de los cuarteles.
- 3.ª Reducción del tiempo en filas.
- 4.ª Derogación de la ley de Jurisdicciones.

Terminó el acto dentro del mayor entusiasmo, recaudando las compañías del Grupo Femenino 47,80 pesetas para los gastos de continuación de la campaña.

Una comparación pintoresca y exacta

PARIS, 24.—No tenemos tiempo ni humor para recoger todos los insultos que agramente y con severas amenazas se dirigen unos a otros los directores de la dividida Confederación Unitaria, conocida por las iniciales C. G. T. U. Todos ellos actúan como activos divisionistas, y, salvo raras excepciones, la clase obrera debe maldecirlos por igual.

Hoy vamos a traducir unos párrafos de un artículo escrito por un tal Brouchoux en *L'Egalité*, pues con ser muy sabrosos, tienen el mérito de no ser nuestros, sino de un miembro del Comité de la C. G. T. U.

«Los procedimientos empleados para acaparar la C. G. T. U. son repugnantes—escribe Brouchoux—, Trabajos de aproximación, con la rama de olivo en una mano y un lazo en la otra. Declaraciones de respetuosa igualdad primero y de insolente exigencia después. El país está envenenado por una prensa subvencionada y por «empleados» largamente retribuidos, mientras los pobres sindicatos envían un poco de ropa, de comida y de dinero al pueblo ruso hambriento. La Revolución rusa y la Internacional Sindical Roja se han convertido en un templo, donde una banda de mercaderes explota a los creyentes. Aquí, en Francia, hombres que traicionaron durante la guerra o han hecho de esquirolas en huelgas tienen el cinismo de instalarse en los periódicos o en las tribunas de las organizaciones y dar lecciones de revolucionarismo a los demás.»

La C. G. T. U. se parece a aquella mujer leal y confiada que invitaba a sus vecinos a comer de vez en cuando. Poco escrupulosos, los vecinos se hicieron invitar más a menudo, y finalmente se invitaban ellos mismos. Una noche se hizo tarde y la buena mujer les ofreció la cama, y se instalaron definitivamente en la casa. De la escalera pasaron a la cocina, luego al comedor, y al final al dormitorio. Los invitados son ahora los propietarios, y la dueña come en un rincón y duerme en el suelo. Si se lamenta y replica a sus vecinos regresen a casa, éstos protestan de que se quiera violentar sus derechos de conquistadores.

Comprendiendo la dueña de la casa que sus vecinos son unos intrusos y unos cínicos, se indigna, estando dispuesta a no dejar su hacienda en manos de gente tan aprovechada, y si sus vecinos no quieren marcharse por buenas, desca echarles a estacazos.

La C. G. T. U. no puede estar dirigida por el partido comunista, compuesto en su mayoría de comerciantes y patronos.»

Pintoresco, pero exacto. El artículo lleva como título «Dictadura de la estaca», y tal vez haga llorar de miedo a los cobardones que en los periódicos subvencionados instigan a la violencia contra los socialistas. Floreal.

Unión Eléctrica Madrileña

Servicio de obligaciones 6 p.r. 100

A partir del día 1.º de septiembre próximo se pagarán contra cupón número 1 los intereses correspondientes a las Obligaciones Hipotecarias 6 por 100 que tiene esta Sociedad en circulación, a razón de pesetas 15, libre de todo impuesto.

Este servicio se efectuará en Madrid, Oficinas de la Sociedad, Avenida del Conde de Peñalver, núm. 25, y Banco Urquijo; en Bilbao, Banco Urquijo Vascongado; en Barcelona, Banco Urquijo Catalán; en San Sebastián, Banco Urquijo de Guipúzcoa, y en Gijón, Banco Minero Industrial de Asturias.

Madrid, 25 de agosto de 1923.—Valentin Ruiz Sentén, consejero y director gerente.

Desde Astillero

Actos de propaganda socialista.

Hemos tenido la satisfacción de tener entre nosotros, aunque pocas días, a los compañeros Sabarít y Cordero, que han venido en viaje de propaganda de las ideas del Partido Socialista y de la táctica de la Unión General de Trabajadores.

El primer acto se celebró en este pueblo el día 17, con la cooperación de los camaradas Ramos y Alonso, de Santander, con un entusiasmo indescriptible, poniendo término al mitin Sabarít con un energético discurso, que fué muy aplaudido por la numerosísima concurrencia que llenaba la gran sala del Contabilario.

El segundo acto se celebró en Reinosa, con el mismo entusiasmo que en esta localidad, habiendo producido muy buena impresión los discursos de Sabarít y Cordero.

El tercer acto, del cual ya dió cuenta la «Voz» en EL SOCIALISTA, se celebró en Santander.

El día 21 hicimos un viaje de inspección al Sanatorio de Pedrosa, que está situado incomparablemente, y al cual fuimos en una gasolinera, con la cual hicimos un viaje que no fué, en verdad, muy agradable.

Al desembarcar en la antigua isla Lazareto, nos vimos rodeados por multitud de niños, que cantaban himnos regionales. Sabarít preguntó por el niño F. Castillo, el cual no se hallaba presente, pero que fueron a buscarle en seguida.

Viendo que el niño tenía una herida en la nariz, con apariencias infecciosas, preguntamos a una enfermera si al niño se le curaba, contestando que sí, pero que aquel día no se le había hecho por no haber oído el toque de campana que anuncia las horas de cura.

Al enterarse el director del Sanatorio, señor Morales, que se hallaban los diputados socialistas, mandó un emisario para que nos invitara, si queríamos, a partir amigablemente con él, cosa que aceptaron nuestros compañeros, asistiendo a la entrevista también el señor Salazar, director general de Sanidad.

Enterados de que hacia la isla iba a embarcar parte de la familia real, nuestros amigos se despidieron.

Estuvimos oyendo después una conversación entre un gallego y un montañés, defensor el uno del Sanatorio de La Coruña y el otro del de Pedrosa, reconociendo, por fin, el gallego que, por la situación del de Pedrosa, es mucho mejor, a pesar de lo cual aquél tiene mejor personal, comprometiendo el montañés a denunciar las faltas del personal de este Sanatorio para que no se le pueda achacar ninguna deficiencia.

D. PEREZ REVENTUN

Astillero.

EN MIRAFLORES

El Coto apícola escolar

En la escuela nacional de Miraflores de la Sierra se ha celebrado el acto público en que los alumnos, socios del Coto apícola, han dado noticia del resultado obtenido en el primer año de funcionamiento de aquella institución.

Después de oportunas frases del digno maestro de aquella localidad y director de esta obra, don Jerónimo Sañte, uno de los mutualistas leyó la Memoria reglamentaria, dando cuenta de las vicisitudes, trabajos y rendimientos del Coto apícola escolar, primero de los que existen en España y que en un solo año de vida ha realizado una labor muy fructífera, merecedora de todo aplauso.

El señor Lluán y Heredia explicó clara y elocuentemente las operaciones de extracción de la miel, que los mismos niños mutualistas practicaron en presencia del numeroso público que llenaba el local. Otros niños leyeron poesías y pronunciaron discursos alusivos al acto.

Finalmente, el señor López Núñez, que presidia la sesión, representando a la Comisión nacional de la Mutualidad Escolar y al Instituto de Previsión, dirigió la palabra a la concurrencia, haciendo notar la importancia social y pedagógica de la obra, la gratitud que todos deben a cuantos en ella trabajan y la constante lección de patriotismo que supone el funcionamiento de instituciones de previsión, en que los niños adquieren hábitos de economía, de orden y de trabajo, con los que moldean el espíritu de ciudadanía.

El Coto apícola escolar de Miraflores de la Sierra, fundado con unos pocos donativos del Instituto Nacional de Previsión y de algunas personas generosas, ha conseguido en el primer año de funcionamiento unos cien kilogramos de miel, cuyo importe se aplicará a las libretas de previsión de los asociados.

Partido Socialista

A los interventores electorales de los distritos de Hospital e Inclusa.

Se ruega a los compañeros que actúan de interventores en los distritos de Hospital e Inclusa durante las últimas elecciones concurren hoy, lunes, día 27, a la secretaría número 29 de la Casa del Pueblo, para enterarse de asuntos de gran interés. Horas, de ocho a diez.—La Comisión electoral.

La huelga de Santa Lucía

La fuerza pública hace varias descargas contra los huelguistas.

La huelga que los obreros mineros de Santa Lucía están sosteniendo con la Vasco-Leonesa ha entrado en una nueva fase y ha podido ocasionar un día de luto a estos pueblos.

Convencida la Empresa de que los obreros no se le entregarían en masa, como ella esperaba, desplegó todas sus fuerzas para que por todos los medios se catequizase a los obreros, ya por amenazas, bien ofreciéndoles sueldos crecidos para ver si por este medio se quebrantaba el espíritu de resistencia de que los obreros estaban dando prueba tan dura a los patronos.

Pueblo por pueblo se fueron distribuyendo los caciques de la Empresa, y consiguieron reclutar algunos de los que ya se extrañaban grandemente los obreros que no hubieran ido a trabajar. No pasarían de unos cuarenta los que trabajaban en la fábrica, y no llegaban a los treinta los que se presentaron en la mina de Cifera, cuando las provocaciones por parte de los esquiroleros menudeaban tanto en la calle como en los establecimientos.

Por las noches salían en grupos por las calles de Cifera, llamando la atención a todo el que encontraban, y bravaconamente decían: «No hay ningún planche.»

Muchos recordaban lo que estos individuos hicieron años atrás, cuando, después de una huelga, no se podía andar por las calles, pues el que tenía que salir de su casa de noche era un milagro que no volviese con la cabeza rota, hasta que terminó aquel estado de cosas con una tragedia, en la que perdió la vida uno y fueron gravemente heridos varios.

Ante el sesgo que tomaban las cosas, los obreros quisieron poner término a esa situación chulesca, y el lunes trataron de tener una entrevista con los que trabajaban, siendo recibida una Comisión por el ingeniero de la Empresa, cuya Comisión, al salir de hablar con dicho señor y sin haber dado el menor pretexto, fue detenida por la fuerza pública.

Por la tarde, unos diez o doce obreros que habían ido a Valle, al regreso se sentaron a descansar en el camino, y bien porque la fuerza pública creyese que estaban esperando a los esquiroleros o por otras causas que al escribir estas cuartillas nosotros ignoramos, hizo varias descargas contra los obreros, siendo un verdadero milagro que no quedasen muertos en el acto.

La guardia civil se aproximó a estos obreros y los detuvo, y después de cachearlos, de cuyo registro resultó que no llevaban arma alguna, los trajeron detenidos a Santa Lucía, donde fueron maltratados de obra (alguno de estos obreros, cuando le vimos, estaba sangrando por la cabeza de una culatza que le habían dado; otros se quejaban de fuertes contusiones en todo el cuerpo).

Los detenidos han sido llevados a León y puestos a disposición del fuero de guerra, según nos dicen.

«Es esto lo que buscaba la Empresa para ver si desconcertaba al personal? Pues se ha equivocado de medio a medio, porque con esos procedimientos no logra más que captarse la enemiga de todo el mundo, que ve en esta lucha un capricho infundado por parte de los patronos, que a todo trance quieren sostener unos salarios de hambre.»

Mal camino han escogido estos señores para llegar a resolver este conflicto, que tantos estragos está causando a los intereses de la Compañía.

CORRESPONSAL

Asociación Artístico-Socialista

Esta entidad celebrará junta general extraordinaria mañana, martes, a las nueve y media de la noche, en el salón pequeño de nuestro domicilio social, para tratar el siguiente orden del día:

Proyecto de reforma del reglamento que presenta el Comité.

Terminada la discusión de este asunto, la Junta se constituirá en sesión ordinaria para la discusión del orden del día siguiente:

- 1.º Lectura de actas.
- 2.º Altas y bajas.
- 3.º Aprobación de cuentas.
- 4.º Gestión del director del Cuadro Artístico.
- 5.º Gestión del Comité.
- 6.º Preguntas y proposiciones de los afiliados.

Por la importancia de los asuntos a tratar se recomienda la más puntual asistencia.

Grupos Socialistas

El del salón pequeño de la Casa del Pueblo se celebró la junta general del Grupo Sindical Socialista del Ramo de la Madera.

Después de resolver varios asuntos de régimen interior que figuraban en el orden del día se tomaron los siguientes acuerdos: Aumentar hasta cinco pesetas la subvención a EL SOCIALISTA; remitir 100 pesetas a la Sección Minera de La Arboleda (Bilbao) y felicitar a estos compañeros por la actitud en que se mantienen en la lucha que están sosteniendo; adherirse a la campaña que viene realizando la Juventud Socialista contra la guerra de Marruecos y contribuir con 25 pesetas a dicha campaña.

El Comité dio cuenta de haber remitido a las familias de León Meana y Ernesto García la cantidad de 104 pesetas.

Fue aprobada la gestión del Comité y se acordó protestar contra hechos como los que produjeron la muerte de aquellos dos queridos camaradas, a la vez que reiterar a las familias de los mismos la solidaridad moral y material del Grupo Socialista de la Madera.

El de Albañiles.

Este Grupo celebrará junta general extraordinaria el próximo día 29, a las ocho de la noche, en la secretaría de la Sociedad de Albañiles (Piamonta, 2), para discutir un asunto de mucha urgencia e importancia.

Se ruega la asistencia de todos los afiliados.—El Comité.

Juventud Socialista Madrileña

MITIN EN VICÁLVARO

Con enorme concurrencia se ha verificado el primer mitin de la campaña contra la guerra de Marruecos, emprendida por la Juventud Socialista Madrileña.

El amplio salón del Centro Obrero del vecino pueblo estaba totalmente ocupado de personas, quedándose fuera más gente que la que había dentro.

Presidió el compañero Cándido Paz, de la Agrupación de Pueblo Nuevo, que explicó el objeto del acto, concediendo la palabra al camarada Agustín San José, del Comité de la citada Agrupación.

Este compañero empezó echando en cara al pueblo el acatamiento que hace al cacique, que es el único que manda en el pueblo, por encima del alcalde y de las otras autoridades.

Acusó a los obreros de consentir las capeas, espectáculo tan repugnante que hace pocos días ha ocasionado en el mismo pueblo varias víctimas.

«¿Qué autoridad moral tenéis—dijo—, cuando abomináis del cacique y luego vais a pedirle por favor el que organice la capea?»

Recomendó la lectura de EL SOCIALISTA, por ser el único diario que defiende a los trabajadores.

Juan Alvarez, por la Juventud Socialista Madrileña, empezó saludando al pueblo de Vicálvaro en nombre de dicha entidad.

Después analizó el programa de las Juventudes Socialistas, sobre todo en lo referente a la cuestión de Marruecos, censurando al Gobierno por su pasividad ante dicho problema, no cumpliendo los compromisos que había contraído con el país.

Mostró que todos los Gobiernos son iguales, pues lo mismo los conservadores que los liberales antepone su interés personal a las conveniencias del país.

Combatió la ley de Jurisdicciones, demostrando las arbitrariedades que se han cometido al amparo de la citada ley.

En párrafos brillantes expuso la posición de la Juventud Socialista frente a los soldados de cuota, pues si los Gobiernos quieren la guerra—dijo— que vayan todos, pues es muy cómodo que los Gobiernos quieran hacer una guerra contra la voluntad del país y luego que vayan a pelear solamente los hijos de los trabajadores.

Terminó recomendando la labor política, demostrando las ventajas de este sistema.

Wenceslao Carrillo habló en nombre del Partido Socialista.

Comenzó recordando su reciente campaña por los pueblos de la provincia de Jaén, comparando dichos pueblos con el de Vicálvaro, por no dominar en todos ellos más que el cacique.

Mostró la necesidad de que los trabajadores se apoderen de los Ayuntamientos, pues si hubiera mayoría socialista se evitarían los espectáculos que se están dando de no reunirse el Ayuntamiento y no poder fiscalizar las cuentas.

Hizo mención a la labor de las representaciones socialistas en los distintos organismos oficiales.

Se refirió a los salarios que disfrutaban los trabajadores, que por cuatro pesetas diarias tienen que trabajar

de sol a sol, lo que no ocurriría si tuviesen una organización fuerte.

Denunció las inmundicias que se hacen al amparo de la guerra de Marruecos, donde se defienden intereses bastardo a costa del oro y las vidas de todo el país.

Aludió a los sucesos de Málaga, donde un puñado de soldados no quiso embarcar para Melilla, por entender que, yendo allí, no defendían los intereses nacionales.

Dirigiéndose a las mujeres, las exhortó a que sepan educar a sus hijos, inspirándoles sentimientos antimilitaristas.

Aludió a los excesos que algunos oficiales hacen en Marruecos, que abandonaban las posiciones y se iban a Melilla a las casas de juego. (Grandes aplausos.)

El presidente resumió el acto, indicando que la Agrupación de Pueblo Nuevo está a disposición de los compañeros de Vicálvaro para organizar todos los actos que crean necesarios, como asimismo invitó a los trabajadores a que, en vez de ir a la taberna, lean y aprendan, pues teniendo más capacidad podrán luchar con mayores ventajas contra los patronos.

Terminó el mitin en medio de gran entusiasmo, siendo muy aplaudidos todos, especialmente Carrillo, que fué interrumpido en varias fases de su discurso por las muestras de aprobación del auditorio.

En fin, una jornada excelente para la Juventud Socialista Madrileña, a la que deseamos tenga éxitos como el de Vicálvaro.

ACTOS CIVILES

El día 20 del actual fué enterrada en el cementerio civil de Alcira una hija de nuestros compañeros Rosa Climent y Pedro García, concejal socialista de este Ayuntamiento.

El mismo día, por la noche, celebró sesión ordinaria la Corporación municipal, la cual acordó por unanimidad asociarse al dolor de la familia, nombrando una Comisión, compuesta por los concejales Enrique Gregori, Vicente Pellicer y Agustín Bartolomé, los dos últimos concejales de la minoría socialista, los cuales pasaron al domicilio de nuestro compañero para significarle el sentimiento y cumplimentarle el acuerdo.

Por todo lo cual, la familia de la finada, desde estas columnas, envía sus más expresivas gracias a la Corporación municipal.

NOTAS ASTURIANAS

El problema de las aguas

LANGREO, 26.—Con motivo de la discusión que se ha originado en el Ayuntamiento de Gijón, viene EL NOROESTE llorando lágrimas de cocodrilo por la oposición que dice hace al proyecto que el defienda la coalición republicano-conservadora del Ayuntamiento gijonés, proyecto que va en favor del interés y de la salud públicas.

Nos parece bien que se defienda el interés del pueblo; pero hemos de decir al órgano de los reformistas, co-

munistas y sindicalistas de la provincia que los servidores de Melguides hacen exactamente lo mismo que republicanos y conservadores de Gijón están haciendo allí donde disponen de mayoría. Véase, si no, el ejemplo de este valle.

Con el fin de conseguir el surtir de agua a los pueblos del extrarradio, la Agrupación Socialista hizo una activa campaña de propaganda y nuestros concejales en el Ayuntamiento no cesaron de trabajar. En la Agrupación, en los mítines y en la prensa hemos hecho cuanto pudimos por alcanzar lo que nos proponíamos, y siempre hemos tropezado con la oposición solapada de los reformistas, conservadores y republicanos; y si algo han hecho ha sido obligados por nosotros, pero sin dejar de obstaculizar nuestras gestiones en el Ayuntamiento, en la Diputación, Hidráulica del Miño, Gobierno civil y Jefatura de minas, cuando a estos organismos se acudió a propuesta de los concejales socialistas.

En la urbanización de los terrenos que están en la margen del río Nalón, en Sama, que serán rellenados con escombros de las minas, han sido los reformistas los que han hecho cuanto han podido porque en el ministerio de Fomento no se resolviera, y de la solución económica de la traída y propiedad de las aguas, lo mismo.

Ya iremos citando hechos.—Historión.

Campaña parlamentaria de la minoría socialista

En la Administración de EL SOCIALISTA se hallan de venta ejemplares con los discursos de nuestros diputados en la actual etapa parlamentaria. Su conocimiento es de sumo interés para los militantes, no sólo por estar contenida en ellos la doctrina del Partido en los puntos concretos a que se refieren, sino porque testimonian el uso que nuestros amigos hacen de las actas que les fueron conferidas.

Los pedidos a esta Administración, acompañando a su importe cuarenta céntimos para el certificado.

La Mutualidad Obrera

UN CONCURSO

Necesitando La Mutualidad Obrera quien se encargue de recoger cuantas mercancías vengan a la misma consignadas por las diferentes estaciones del ferrocarril, las que han de ser trasladadas a su depósito de la calle del General Martínez Campos, número 1, como asimismo distribuir los medicamentos a las farmacias de que se surten sus asociados, se abre un concurso para optar a dicho servicio hasta el día 31 del corriente.

Los aspirantes pueden informarse de las condiciones en que se ha de realizar el servicio todos los días laborables, de seis a ocho de la noche, en sus oficinas, calle de Elov González, número 18 (hotel).

Album revolucionario

Retratos de Marx, Engels, Bécker, Babel, Liebknecht, Sait-Simon y Owen. Enviando una peseta a esta Administración se remitirán en paquete certificado.

En la pesquera malagueña

La huelga de patronos de cabbotaje y maquinistas habilitados

Desde el día 1.º de mayo último nos encontramos en huelga con la Casa pesquera de más importancia de esta capital, por querer dicha Empresa rebajarnos el salario en un 15 por 100, sin tener en cuenta que los jornales que daba a sus empleados eran el 25 por 100 más bajos que los que se disfrutaban en cualquiera otra de las provincias marítimas, y para demostrarlo citaremos los salarios de ésta en comparación con los que se disfrutaban en los puertos gallegos: en Málaga se ganan 325 pesetas mensuales, y en los puertos gallegos 425. Además, contra las afirmaciones de «La Malagueña», hacemos constar que es la que me nos salario paga en la localidad.

Hablando una Comisión en el Gobierno civil con los señores del Consejo de Administración de «La Malagueña», se les ocurrió decir que se veían obligados a hacernos la rebaja porque con las economías que reportaba el 15 por 100 en la nómina de los diez y ocho buques se garantizaba el pago del 6 por 100 del interés de la deuda que en varios Bancos tenían. ¡De modo que estos señores piden dinero con el fin de que sus obreros sean los paganos de los intereses del empréstito! Sólo a los burgueses de la tierra de los Larios y Bergamín y demás comparsa se les ocurre pensar de esa forma y creer que no tienen derecho a protestar sus obreros.

Hay más en el desarrollo de maldad de nuestros excelsos patronos, y es que, con el auxilio de personas que por el cargo que ocupan debían estar revestidas de eso que se llama honor, les basta decir que se les insulsa para llevar a la cárcel al más honrado trabajador, como lo demuestra el estar todos los días alegando ante la policía que los huelguistas miran con malos ojos a los que trabajan, y temen por la vida de esos hombres, y requieren policía para el muelle, y ya han sido llamados tres compañeros nuestros a la presencia del comisario.

Nadie miente con más descaro que los que están todos los días visitando los Centros oficiales y pidiendo protección para unos inconscientes. Nadie puede decir, sin faltar a la verdad, que los obreros de «La Nueva Alborada» y «La Nave» molestan a los esquiroleros que pueda traer «La Malagueña», porque tienen confianza en el éxito absoluto de estropear a los tentaculares señores de «La Malagueña» el bonito plan que se forjaron. ¡Y eso que en seguida recurrieron a los consejos de la tan aborrecida Confederación patronal!

A. REYES

Málaga, agosto.

IMPRENTA, MADERA, 8.

IMPRENTA
de Felipe Peña Cruz. Se hacen toda clase de trabajos tipográficos. Calle de Pizarro, 16. Teléfono 14-02-M.

TORNEROS
Se alquilan tornos mecánicos en marcha a 1,50 pesetas hora.
SERRANO, 110. Teléfono 468 S.

B. Sanrigoberto
Accesorios. Garaje. Talleres para automóviles. Despacho: Calle de Manuel Silveira, 16.—Tel. 412-J.

CAFE BAR SIGLO XX
Plaza del Angel, núm. 19.
TELEFONO 35-34 J.
Cervecería.—Mariscos.
Bocadillos en toda clase de fiambreras. Especialidad en ensalada rusa.
UNICA SUCURSAL:
Glorieta de Quevedo, 2
TELEFONO 24-27 J.

SELLOS CANDEALES
EL MEJOR RECONSTITUYENTE
SALUD Y FUERZA
Cura la Anorexia, Diarreas, Tercias, Hipercidées, Anemia, Linfatismo, Neurastenia, Debilidad, etc.
De venta en todas las farmacias de LA MUTUALIDAD OBRERA

FABRICA DE CALZADO
DE AMBROSIO VILLARRUBIA
Especialidad en pisos de goma neumática y de plancha.—Se hacen también posturas de todas clases.
Bravo Murillo, 197, letra A.

ROCA
FOTOGRAFO. TETUÁN, 20
Teléfono. 324
Retratos artísticos.
Ampliaciones inalterables.

EL MOTOR
Restaurante a cargo del cocinero Gerardo Repila.—Servicio a la carta.—Precios económicos.
HORTALEZA, 26.

COÑAC FARO
Pedido en todas partes.

TIENDA DE VINOS
de Jesús Rodríguez Arribas (Guerrita Chico)
Marqués de la Ensenada, 4.
Teléfono 2950 M.
Casa especial en comidas de encargo. Vinos y licores de las mejores marcas. Comedores especiales.
SUCURSAL:
Hortaleza, núm. 26 (El Motor).

MI VIAJE A LA RUSIA SOVIETISTA
POR FERNANDO DE LOS RIOS
(SEGUNDA EDICION)
PRECIO: CINCO PESETAS
La Administración de EL SOCIALISTA le remite a provincias a quienes envíen su importe, más 35 céntimos para el certificado.

Especialistas de La Mutualidad Obrera
La Mutualidad Obrera ha establecido las siguientes consultas especiales, gratis en absoluto para todos los trabajadores asociados en tan benéfico organismo:
TRATAMIENTO ANTIDIFTERICO
A cargo del doctor P. Clemente, Claudio Coello, 11.
Todos los días de once a doce de la mañana y de ocho a nueve de la noche.
CONSULTA DE DERMATOLOGIA Y SIFILIOGRAFIA
A cargo del doctor Taboada.—Consultorio central de esta especialidad:
Alcántara, 16.
Martes, de cinco a seis, Alcántara, 16
Cura diaria de seis a siete.
Jueves, de doce a una, Luna, 10.
Sábados, de doce a una, Cava Baja, 1.
CONSULTA DE LA VISTA
A cargo del doctor Jesús Basterra Santa Cruz, calle de la Cebada, 6.
Todos los días de doce a una.
CONSULTA DE GARGANTA, NARIZ Y OIDOS
A cargo del doctor Adolfo Hinojar.—Establecida en el Consultorio de Eloy González, 18.
Los martes, jueves y sábados, de seis y media a siete y media.

COOPERATIVA SOCIALISTA OBRERA BILBAINA
Administración: San Francisco, 9 y 11
Teléfono 1.063
Círculo Socialista, Almacenes y despacho Central: San Francisco, 9 y 11
SUCURSALES:
Urazurrutia, 38; Alameda de San Marcos, 12; Cortes, esquina a La Cava Baja; y Torre-Uribe, 8 y 10
Géneros de todas clases en calidad superior

EL PROBLEMA HULLERO
por Esteban García de la Puente
PRECIO: 3 PESETAS
De venta en la Administración de EL SOCIALISTA, acompañando a su importe 35 céntimos para franqueo y certificado.

BAR EL BUEN RECUERDO
JORGE JUAN, 3.
Se recomienda el exquisito café de este Bar.

¡Obreros! Pedid en todas partes la hoja de afilar
ELYSIUM
La mejor y más económica.
Depositarios: Agullar Hnos.
Carretas, 5, Madrid.

EL MEDICO DE LOS POBRES, por el doctor Beauvillard.....
EN EL REINO DE LOS ROJOS.—LA RUSIA BOLCHEVISTA, por Volky.....
LOS BOLCHEVIQUES JUZGADOS POR ELLOS MISMOS, por Sokoloff.....
EN PLENA DICTADURA BOLCHEVISTA, por Lokerman.....
Pídanlos hoy mismo y se los enviaremos contra reembolso a LA LIBRERIA DE JUAN DE TIZ, Apartado 999, MADRID.

Bebed la deliciosa sidra champagne
EL GAITERO
Villaviciosa (ASTURIAS)
ENRIQUE D. MADRAZO
Un tomo que contiene las siguientes obras teatrales:
Pequeñeces (drama).
Muerte natural (poema).
Amor y belleza (comedia).
El fin de una raza (drama).
Las criadas (drama).
PRECIO: 3,50 pts.
Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA, acompañando el importe, más 30 céntimos para el certificado.

Copias a máquina
Reglamentos. — Circulares.
: Obras. — Traducciones :
REGINO GONZALEZ
Avisos: Estudios, 6, 3.º, izqda.

Libros de actualidad
EL MEDICO DE LOS POBRES, por el doctor Beauvillard.....
EN EL REINO DE LOS ROJOS.—LA RUSIA BOLCHEVISTA, por Volky.....
LOS BOLCHEVIQUES JUZGADOS POR ELLOS MISMOS, por Sokoloff.....
EN PLENA DICTADURA BOLCHEVISTA, por Lokerman.....
Pídanlos hoy mismo y se los enviaremos contra reembolso a LA LIBRERIA DE JUAN DE TIZ, Apartado 999, MADRID.